

#### PAN se desmarca

El senador Damián Zepeda desmarcó del PAN a Genaro García Luna, ex secretario de Seguridad Pública en el mandato de Felipe Calderón.



#### De nuevo al Tri

La colimense Diana Laura Evangelista Chávez fue convocada nuevamente a la Selección Mexicana de Futbol Femenil, previo al Campeonato Preolímpico que se realizará en Estados Unidos.

**ALZA EN INSUMOS DISPARA PRECIO** 

# Sube hasta \$18 el kilo de tortilla

Desde hace 2 años no se incrementaba, señala el presidente de los Industriales de la Masa y la Tortilla en Colima, Guillermo Martínez Lucatero

#### **Hugo RAMÍREZ PULIDO**

El incremento al precio de la harina, energía eléctrica y gas, así como la escasez del maíz, ha ocasionado el incremento del precio de la tortilla en la entidad. En algunas tortillerías, se vende a 18 pesos el kilogramo.

El presidente de los Industriales de la Masa y la Tortilla en Colima, Guillermo Martínez Lucatero, informó que el precio, en la zona conurbada, puede llegar a oscilar

entre los 16.50 y los 18 pesos. "Desde diciembre se ha registrado un incremento en el precio de la harina, la luz y el gas, y debido a la incertidumbre que existe por parte de productores de maíz del Programa Precio Garantía, lanzado por el Gobierno Federal, en el que aún no confían para vender su producto", apuntó.

Precisó que se busca dar estabilidad al precio de la tortilla. Comentó que el ideal para estabilizar un poco la situación sería de 18 pesos el kilo.

Indicó que hay algunos tortilleros que se vieron en la necesidad de incrementarlo a ese precio.

Dijo que han tenido acercamientos con el presidente Andrés Manuel López Obrador, quien instruyó a los titulares de la Profeco y la Secretaría de Economía en apoyarlos para reducir en la medida de lo posible los precios de insumos.

Expresó que el único apoyo que se ha recibido es por parte de la Profeco y lamentó que la Secretaría de Economía no ha dado la

Finalmente, dijo que desde hace 2 años no se incrementaba el precio de la tortilla y que se ha dado de manera gradual.



Foto Coordinación de Prensa de Gobierno del Estado

#### **ESCUELA NUEVA**

En el regreso a clases, tras el periodo vacacional decembrino, el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez realizó una gira por varios planteles. Entre esas acciones, inauguró una secundaria en Villa de Álvarez.

## Pagará estado \$150 millones de deuda al ISSSTE

Es un pasivo que se heredó de la anterior administración, señala el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez

El Gobierno del Estado firmaría con el ISSSTE para solventar una deuda que tiene de alrededor de 150 millones de pesos, que vendrían a impactar de manera positiva en las finanzas públicas del

Así lo informó el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez al anunciar que, en breve, se tendría la visita del director general

del ISSSTE, Luis Antonio Ramírez Pineda.

Aclaró que ese adeudo no fue generado en lo que va de su administración, sino heredado de la anterior.

LOCAL/A2

### **Asesinan al abogado Gary** Hirsn iviellion en ivianzani

Sergio URIBE ALVARADO

El reconocido abogado Gary Hirsh Meillón fue asesinado a balazos, anoche, en Manzanillo.

Los hechos ocurrieron en la avenida Lázaro Cárdenas, frente al restaurante Corona Tridente, en Las Brisas.

Alrededor de las 9 de la noche, sujetos a bordo de una motocicleta dispararon en varias ocasiones contra Gary Hirsh, quien falleció casi al instante.

Gary Hirsh se caracterizó por siempre apoyar causas sociales.

ORDEN PÚBLICO/B6

## **REANUDA HOY SESIONES EL CONGRESO**

## Irán ataca de nuevo Embajada de EU

BAGDAD, IRAK.- Dos cohetes estallaron ayer en la Zona Verde de Bagdad, donde se encuentra la Embajada de Estados Unidos, informó un responsable de los servicios de seguridad.

Además, republicanos y demó-

EL UNIVERSAL cratas enviaron un raro mensaje de unidad en el Congreso de Estados Unidos en apoyo de una reducción militar de acciones contra Irán, luego de los ataques con misiles iraníes a bases que albergan a soldados estadounidenses en Irak.

**INTERNACIONAL/A7** 

#### HARÁN MURAL EN EL CENTRO



El diputado Carlos Farías Ramos lanzará la convocatoria para invitar a artistas locales y nacionales y público en general, para definir y realizar un gran mural en el centro de la ciudad de Colima.

**ESCENARIO/A8** 

### OPINIÓN

EU es una Nación imperialista y que su eje de funcionamiento es la seguridad nacional del confort de sus ciudadanos, a costa de explotar y saquear a otros países .

**CARLOS RAMÍREZ A 7** 

Jorge FERNÁNDEZ MENÉNDEZ Mario CÁRDENAS DELGADO Rodrigo MARTÍNEZ OROZCO Carlos MALDONADO VILLAVERDE JUEVES POLÍTICO



**A5** 



Foto de Alberto Medina

#### TRÁNSITO LENTO

La tardanza en la obra que se hace en la avenida De los Maestros ocasiona congestionamientos viales, frente a donde está el antiguo hospital del IMSS. LOCAL/A3

## Unidos somos más fuertes, afirma el Rector de la UdeC

José Eduardo Hernández se reunió con los comités ejecutivos centrales de la FEUC, FEC y SUTUC

Carlos GARCÍA LEMUS

El rector de la Universidad de Colima, José Eduardo Hernández Nava, destacó la unidad de los universitarios para enfrentar las crisis

y retos de este año.

Se reunió con los comités ejecutivos centrales de la FEUC, FEC y SUTUC, con quienes compartió la tradicional Rosca de Reyes.

Resaltó que este año será com-

plejo en materia política, social y económica, por todo lo que implica y lo que estamos viviendo con esta administración federal.

LOCAL/A3

**DIARIODE** COLIMA A2 Jueves 9 de Enero de 2020



Foto Coordinación de Prensa de Gobierno del Estado

El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez realizó una gira educativa en donde dio la bienvenida simbólica a más de 134 mil alumnos que regresaron a clases después del periodo vacacional decembrino.

## Reestructuraría Gobierno del Estado deuda con el ISSSTE

Se están atendiendo diversos pasivos, resalta el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez

ROQUE

El Gobierno del Estado hace frente a sus adeudos y está negociando con el ISSSTE para cubrir uno que tiene de alrededor de 150 millones de pesos.

Lo anterior lo destacó el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez al anunciar que en breve se tendría la visita del director general Ramírez Pineda.

El Mandatario estatal afirmó que se está avanzando en el pago de algunos pasivos, "sobre todo con el fisco; yo mismo voy a firmar un documento donde pronto estará aquí el director nacional del ISSSTE.

"No solamente es un reconocimiento a un pasivo, sino la reestructura financiera del mismo, es algo que va a

Hugo VELÁZQUEZ del ISSSTE, Luis Antonio impactar de manera positiva las finanzas públicas", dijo.

Aclaró que ese adeudo no fue generado en lo que va de su administración, sino fue heredado de la anterior v corresponde a los eiercicios 2013, 2014 y 2015, "cuando llego a la gubernatura ese pasivo ya existía, yo lo heredé y por lo tanto me toca resolverlo".

En ese mismo tenor habló de los avances que se ha tenido con el magisterio, al recordar la visita de Alfonso Cepeda Salas, secretario general del Sindicato Nacional

y entregaron escrituras de propiedad. Otro adeudo que se es-

de Trabajadores de la Edu-

cación (SNTE), donde se re-

gularizaron nombramiento

tán regularizando por el gobierno estatal es con el IMSS, relativo a una auditoria de 2014, el cual también

ción es la que se requiere

para resolver ese tipo de

problemas y hay muchos

y creo que es un tema que

está avanzando, pero se

tiene que fortalecer", ex-

presó.

es un pasivo heredado.

"Estamos trabajando en un amplio diálogo tanto con el IMSS como con el sindicato", precisó Peralta Sánchez.

Se refirió a cubrir aspectos de cesantía y vejez con la burocracia estatal, a través del Sistema de Pensiones Estatal y que está normado por la ley, "se está cumpliendo para poderle dar ese derecho a los trabajadores".

#### **GUARDIA NACIONAL EN COLIMA** "Ese tipo de coordina-

Sobre la Guardia Nacional en la entidad, reconoció que aún no está al 100 por ciento, pues aún faltan los cuarteles y en eso ya trabaja el estado para regularizar los terrenos donde se edificarán.

"Ya están identificados, van a conseguir recursos, tenemos que regularizar esos terrenos en donación a la Guardia Nacional, es decir, se está trabajando y se está avanzando, pero yo veo mucha determinación para cumplir con todos los objetivos", finalizó.

### Entrega Gobernador secundaria en la Villa

Carlos GARCÍA

El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez entregó de manera simbólica obras de infraestructura educativa en el municipio de Villa de Álvarez, las cuales, dijo, confirman el compromiso de su gobierno con la educación.

Luego de presidir la ceremonia cívica en la secundaria Nueva Creación, en la colonia Vista Bugambilias, el Mandatario estatal dio a conocer que desde el inicio de su administración a la fecha, en Villa de Álvarez se han ejecutado 132 acciones de infraestructura educativa con una inversión de 77 millones 768 mil pesos.

En la explanada del plantel dio a conocer que la primera etapa de la Secundaria de Nueva Creación se llevó a cabo con recursos del Programa Fondo de Aportaciones Múltiples (FAM) 2019, en donde se invirtieron 5 millones 493 mil pesos.

Detalló que de manera simbólica, también se entregaron obras en la primaria Nezahualcóyotl, con una inversión de un millón 979 pesos.

En la primaria Sergio Díaz Pérez, con un monto de 2 millones 561 pesos; en la primaria Francisco Velasco Curiel, con una inversión de un millón 327 mil pesos; en la Isaura Pamplona, con una erogación de 986 mil pesos, y en la secundaria José Vasconcelos se invirtieron más de 2 millones 689 mil 651 pesos.

Eso da una inversión total de más de 15 millones de pesos.

Posteriormente, en las instalaciones de la Secretaría de Educación, Peralta Sánchez presidió la ceremonia cívica a cargo del Voluntariado de la institución, en donde resaltó que el día de hoy más de 134 mil alumnos regresan a clases.

#### FORTALECER COORDINACION

BANCO DEL BIENESTAR E INTERNET

Peralta Sánchez reconoció que se ha fortalecido la coordinación de los programas entre la Federación y el Estado, pero aún falta más.

"Necesitamos intercambiar información del

Con respecto al Banco del

Bienestar dijo desconocer

cómo el Gobierno Federal

implementará las sucursales

en las entidades, al señalar

que éstas se ubicarán prin-

cipalmente en comunidades

rurales que se encuentren

de cómo lo vayan a imple-

"No tengo datos precisos

alejadas de las ciudades.

padrón de los beneficiarios, complementar programas y lo hemos venido intentando y en algunos casos se está logrando de manera favorable", sostu-

Ejemplificó con los

mentar a nivel nacional y

cómo le toque a Colima el

despliegue de esa infraes-

tructura (...), nosotros va-

mos dar todas las facilida-

des, creemos que bancarizar

es una acción positiva y los

que debamos apoyar, lo va-

cio de internet en todos los

Sobre desplegar el servi-

mos hacer", apuntó.

programas de pensiones de adultos mayores, al mencionar que se está buscando una solución

para el sector de entre 65 y 67 años de edad que quedaron fuera de programas estatales y federales.

rincones del país, como lo señaló el presidente Andrés Manuel López Obrador, dijo que hay condiciones para lograrlo, al referirse a la red que maneja la Comisión Federal de Electricidad (CFE).

"Nosotros hemos invertido también, ampliando la red estatal y si hay necesidad de complementar las dos redes, para poderle dar más y mejores servicios a los ciudadanos, con mucho gusto lo hacemos", dijo.

Incluso señaló que el tema está en la Ley de Telecomunicaciones, "ley que a mí me tocó participar en la Reforma, conozco bien el tema y por supuesto que vamos a trabajar en colaboración".

## Adquiere retroexcavadora el Módulo Peñitas

Con esta maquinaria se resolverán problemas de azolvamiento de los canales de riego

#### Carlos GARCÍA LEMUS

El Módulo Peñitas recibió una retroexcavadora con un valor de más de 3.5 millones de pesos, con la que se estará beneficiando a productores agrícolas de los municipios de Colima, Coquimatlán y Villa de Álvarez.

El presidente del Módulo Peñitas, Ángel Álvarez Sotelo, señaló que para poder llevar a cabo la compra de esta maquinaria, la Comisión Nacional del Agua (CNA) apoyó con el 50 por ciento del costo.

El 10 por ciento lo puso el Gobierno del Estado y el 40 por ciento fue aportación de los mismos usuarios, a través del ahorro y manejo



El Módulo Peñitas recibió una retroexcavadora con un valor de más de 3.5 millones de pesos, con la que se estará beneficiando a productores agrícolas de los

transparente de los recursos en el Módulo.

Ángel Álvarez Sotelo puntualizó que dicha maquinaria se adquirió a través de licitación pública, teniendo un costo de 3 millones 550 mil pesos, y con ella se estará beneficiando a todos los ejidos que integran la Asociación de Usuarios del Módulo Peñitas.

municipios de Colima, Coquimatlán y Villa de Álvarez.

Dijo que dicha maquinaria será utilizada para el mantenimiento y desazolve de los canales de riego.

Destacó que el último equipo que había adquirido el módulo fue una excavadora Hyundai hace 6 años.

Mencionó que la siguiente gestión irá encaminada a la adquisición de vehículos de supervisión de canales.

### **Regresan Diputados** de sus vacaciones

Sesionarán hoy por primera vez en el año

Mario Alberto SOLÍS **ESPINOSA** 

Concluido el periodo vacacional, los Diputados locales regresan hoy a sesionar por primera vez en el año.

Deben desahogar asuntos que se han venido acumulando en las diferentes comisiones legislativas.

Se espera que en las primeras semanas de este año aborden asuntos como la calificación de las cuentas públicas de 2018, así como el nombramiento del nuevo coordinador de la fracción de Morena.

La sesión de hoy será presidida por los diputados Luis Rogelio Salinas Sánchez y Rosalba Farías Larios, quienes fueron electos como presidente y vicepresidente de la Mesa Directiva durante el mes de enero.

A partir de la sesión ordinaria número 14 de este primer periodo de sesiones del segundo año legislativo, se reactivarán las actividades normales dentro del Poder Legislativo, después del periodo vacacional decembrino.

Aunque no se ha dado a conocer el orden del día de la sesión, los Legisladores tienen actividades pendientes como la ruta que seguirán para la revisión de las cuentas públicas de los tres poderes, los ayuntamientos, organismos operadores de agua y descentralizados.

De igual forma, deberán nombrar a los magistrados del Tribunal de Justicia Administrativa, una vez que concluya el proceso de selección que se inició el pasado mes de diciembre con la emisión de la convocatoria.

Además, la fracción de Morena podría nombrar un nuevo coordinador parlamentario, quien presidiría la comisión de Gobierno Interno, o ratificar al actual, Vladimir Parra Barragán.



Fundador Manuel Sánchez Silva / Presidente del Consejo de Administración Héctor Sánchez de la Madrid / Coordinador General Lic. Guillermo Aguilar Palencia / Director General Armando Martínez de la Rosa / Subdirectora General Patricia Sánchez Espinosa / Director de Información Carlos García Lemus / Director Editorial Alberto Magallón Estrada / Director General de Medios Digitales Héctor Sánchez Espinosa / Coordinador de Medios Digitales Pedro Rosas Alatorre / Gerente General Lic. Enrique Zárate Canseco / Contador General C.P. Raymundo Gómez Pérez. Los artículos son responsabilidad de quienes los firman. Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de Información: Carlos García Lemus. Responsable Editorial: Alberto Magallón Estrada. No. Certificado de

Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2018-050813475900-203, No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima. Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 0155-53-40-24-50 Servicios Informativos: Notimex/SUN. http://www.diariodecolima.com Consulte nuestro Aviso de Privacidad http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacidad/ TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312) 316-1800 ext. 230-232 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES (312) 316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312) 316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com



#### UNIVERSIDAD DE COLIMA

#### Hacen ajustes a obra de la avenida De los Maestros

Elena DEL TORO

En la obra de la avenida De los Maestros se están realizando ajustes; y se pretenden terminar las labores en el carril intervenido la próxima semana, para abrirlo a la circulación vehicular y cerrar el carril de oriente a poniente.

Así lo señaló el director de Obras Públicas y Planeación de la Comuna, Javier Llerenas Cobián, quien afirmó que va bien esta obra, misma que tiene la finalidad de dar seguridad a los peatones que son principalmente estudiantes, padres de familia y ciudadanos que tienen negocios y casas en la zona.

Entrevistado por **Dia-**rio de Colima enfatizó que 
"vamos bien en tiempo, hay 
necesidad como en todos los 
proyectos de hacer ajustes, a 
lo mejor nos desfasamos un 
poco del tiempo estimado 
de entrega, pero la finalidad 
es entregarla bien, sobretodo funcionando".

Sobre la rampa construida afuera de la secundaria Enrique Corona Morfin, respondió que "la obra no se ha terminado todavía, se abrió el carril de manera temporal para medir ciertos parámetros, en ningún momento fue una entrega de obra.

"Este tipo de obras se tienen que ajustar para ponerlas en práctica, esa fue la intención de abrirla, se detectaron algunas cuestiones de ajustes que se están trabajando, igualmente se están ajustando cuestiones a nivel proyecto en el carril norte".

Insistió que se pretende que el cruce peatonal sea seguro, funcional y que cumpla con la reducción de la velocidad que es obligatoria en la zona de escolar.

En el carril de poniente a oriente llevan un avance de aproximadamente 80 por ciento, "estamos trabajado en los últimos detalles de las rampas, esta semana empezamos a terminar la señalización, que es importante al tener un elemento nuevo en una vialidad".

De la propuesta de colocar un puente peatonal, dijo que sería una solución diferente a un problema, pero en este caso la Fundación WRI y BOTNAR, que son especialistas en el tema de movilidad, consideraron viable la propuesta de las rampas.

\*Es una obra que puede ser cuestionada, es en parte porque no se conoce la finalidad, que es reducir la velocidad, que se cruce por esa vialidad a una velocidad que permita que no haya un accidente, que no se atropelle a una persona porque el horario escolar es extendido".

Abundó que en mayo del año pasado se realizó una prueba piloto, y es un programa integral, "no es una ocurrencia, los ciudadanos no estamos acostumbrados a este tipo de cambios, pero al tiempo vemos los resultados, vemos que la solución que se planteó es la adecuada".

## **BREVES**

#### CUOTAS SINDICALES

El líder de la Sección 39 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Heriberto Valladares Ochoa, sostuvo que existe total transparencia en el manejo de las cuotas sindicales, lo cual puede ser consultado en el portal https://optisnte.mx/, donde además, se detallan todos los recursos e ingresos que conforman al sindicato. (H. Ramírez)

#### ÁRBOLES NAVIDEÑOS

Durante todo el mes habrá disponibles seis centros de acopio de árboles navideños naturales en el municipio capital, informó el director general de Servicios Públicos del Ayuntamiento de Colima, Jorge González

de Colima, Jorge González.

Los horarios de recepción serán de 8 de la mañana a 8 de la noche, en Sam's Club, Walmart Tecnológico y Calzada Galván, Bodeguita Aurrerá Niños Héroes, Mercado Soriana en bulevar Adolfo Chávez Carrillo y en los patios de la Dirección de Servicios Públicos. (E. del Toro)

## Seguiré fomentando la unidad: Rector

Unidos somos más fuertes, señala al reunirse con los comités ejecutivos centrales de la FEUC, FEC y SUTUC

#### Carlos GARCÍA LEMUS

El rector de la Universidad de Colima, José Eduardo Hernández Nava, se reunió con los comités ejecutivos centrales de la FEUC, FEC y SUTUC.

En su mensaje, destacó la unidad de los universitarios para enfrentar las crisis y retos de este año "y ver de qué estamos hechos".

Resaltó que este año "será complejo en materia política, social y económica, por todo lo que implica y lo que estamos viviendo con esta administración federal.

"Sin embargo, creo que los resultados y cuentas que hemos entregado han derivado en apoyo a nuestra institución por parte de Gobierno Federal y Estatal", expresó.

Comentó que espera cerrar fuerte su último año al frente de la Casa de Estudios, "ya que el proyecto rectoral continúa hasta el 31 de enero de 2021, por lo que será un año muy intenso, lleno de cambios tanto

dentro como fuera de la institución.

Habló también de la "agresión a la autonomía universitaria" y cómo la FEC y el SUTUC, junto con los otros sectores de la institución (FEUC, Asociación Colimense de Universitarias y Jubilados y Pensionados), son los bastiones principales para la defensa de dicha autonomía.

"Esto que ha venido sucediendo nos ha fortalecido y nos ha unido como institución, tanto a los sectores como a la comunidad universitaria", enfatizó.

Insistió sobre todo en el tema de transparencia y rendición de cuentas.

Citó el apoyo que le dio a la UdeC Carmen Rodríguez Armenta, directora general de Educación Superior (DGESU) de la Secretaría de Educación Pública (SEP), quien durante el mensaje del Rector por su tercer informe de labores del segundo periodo, que "cuentan

con un acompañamiento irrestricto y total respeto a su autonomía".

Este apoyo irrestricto, aclaró el Rector, no implica para Carmen Rodríguez ni para la comunidad universitaria que no deban rendirse cuentas ante los organismos fiscalizadores, algo que la UdeC ha venido realizando de manera continua los últimos años.

"Nunca nos hemos opuesto a las auditorías, que en la Universidad han sido muchas", recalcó.

## Buscan 21 ciudadanos ser magistrados del TJA

Realizarán un examen de conocimientos y un Comité Evaluador revisará su experiencia

Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA

Veintiún ciudadanos colimenses fueron admitidos como aspirantes, para participar en el proceso de selección de magistrados del Tribunal de Justicia Administrativa (TJA).

La lista de los perfiles

aceptados fue publicada en la página electrónica del gobierno estatal, luego de que concluyera el periodo de inscripción, entrega de documentos y aprobación por parte del Comité Acreditador.

La convocatoria que servirá de base al Poder Ejecutivo para seleccionar la tres propuestas que enviará al Congreso del Estado, fue publicada en el Periódico Oficial *El Estado de Colima*.

Una vez que concluyó la primera etapa, es decir, la de admisión, se integrará un Comité Evaluador, mismo que aplicará un examen de conocimientos a los aspirantes, asignará una calificación parcial y evaluará el aspecto relativo a la experiencia de los participantes.

La convocatoria señala que los aspirantes que obtengan una calificación igual o mayor a 80 puntos, serán considerados candidatos idóneos para ser propuestos por el titular del Poder Ejecutivo. De entre ese grupo de candidatos idóneos, el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez designará a tres perfiles como propuestas para magistrados del Tribunal de Justicia Administrativa, mismas que se enviarán al Congreso del Estado para su aprobación.



Llévalo hasta tu garage con Servicios Financieros Chevrolet. ChevroletServiciosFinancieros.com.mx

FIND NEW ROADS"
VISITA TU DISTRIBUIDOR



SERVICIOS FINANCIEROS

(1) Precio promocional válido únicamente para operaciones con GM Financial, aplica únicamente para Chevrolet Aveo® 2020 LS MT (A). Incluye un bono de \$29,200 MXN que serán descontados al precio de lista. (2) Tasa de 0.0% de interés a un plazo de hasta 18 meses con 35% de enganche. CAT promedio sin IVA de 7.10% calculado para Chevrolet Aveo® 2020 LS MT (paquete A). Aplica únicamente en operaciones financiadas con tasa subsidiada con GM Financial con un precio de \$236,900 MXN. (3) Incluye un año de seguro de cobertura amplia con QUÁLITAS, COMPAÑÍA DE SEGUROS, S.A. DE C.V. únicamente en operaciones financiadas con tasa cero con GM Financial y únicamente para los paquetes D, E y F de Chevrolet Aveo® 2020. 0% de comisión por apertura válido únicamente para los paquetes D, E y F de Chevrolet Aveo® 2020, únicamente en operaciones financiadas con tasa cero con GM Financial. CAT calculado al 23 de diciembre de 2019 para fines informativos y de comparación, considerando el primer año del seguro del vehículo y la comisión por apertura como pagados de contado, y el resto del plazo considerando el seguro del vehículo financiado calculado con prima promedio. Vigencia del 3 al 31 de enero de 2020. Ninguna de estas ofertas aplica con otras promociones ni en la compra de vehículos de flotilla. Para más información sobre los planes de financiamiento, los requisitos de contratación y las comisiones con GM Financial de México, S.A. de C.V., SOFOM, E.R. (GM Financial), consulta www.gmfinancial.mx. No incluyen seguro de vida, ni de desempleo. Las cantidades expresadas son en moneda nacional, incluyen IVA e ISAN. Consulta modalidades, términos y condiciones en chevrolet.mx o con tu Distribuidor Autorizado Chevrolet. Las fotografías que aparecen son de uso ilustrativo. Las marcas Chevrolet® y Chevrolet Aveo®, así como sus respectivos logotipos y avisos comerciales, son propiedad de General Motors, LLC. y General Motors de México, S. de R.L. de C.V. es su licenciataria autorizada en los Estados Unidos Mexicanos.

A4 Jueves 9 de Enero de 2020 DIARIODE COLIMA

## OPINIÓN



Ahí está como ejemplo adi- Lo que hasta hoy parecía un cional también la manera insensible con que se hizo el recorte de 600 trabajadores de la administración estatal, lo que provocó una triste Navidad.

PEDRO CASTILLO VALDEZ

ataque precipitado e irra-cional, Trump lo convirtió en una operación quirúrgica para remover a Soleimani, a quien calificó como el principal terrorista.

RODRIGO MARTÍNEZ OROZCO

**MARIO CÁRDENAS DELGADO** 



#### **Apuntes**

### No a Elba Esther

■ LBA Esther Gordillo Morales jamás debe recuperar la franquicia del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), que durante más de 20 años le redituó un inmenso poder económico y político, al grado que se daba el lujo de amenazar y chantajear a presidentes, gobernadores y secretarios de Estado; poner y quitar funcionarios educativos federales y estatales; manejar a los dirigentes del SNTE como marionetas; presionar al PRI para ocupar tres diputaciones federales y una senaduría, y fundar su propio partido, Nueva Alianza, que ahora desdeña porque ya no sirve a sus intereses y por ello busca crear otro, utilizando las Redes Sociales Progresistas como plataforma.

Lo peor fue que el Gobierno Federal le cedió la rectoría de la educación y con este poder no permitió cambios estructurales de fondo para mejorarla, condenando a nuestro país a décadas de atraso educativo, lo que se evidenció en las evaluaciones de la Organización para la Cooperación y Desarrollo Económicos (OCDE) y de la propia SEP; nada de esto importó a Gordillo, que seguía reinando absolutamente en su feudo, recaudando sumas estratosféricas de dinero, adquiriendo lujosas propiedades y perpetuando vicios laborales que trató de desterrar la Reforma Educativa peñista y ahora, por obra y gracia de la Cuarta Transformación, podrían restituirse, de hecho ya está ocurriendo.

En 2013 cambió su suerte al oponerse a la Reforma Educativa, no porque tuviera interés en que mejorara la calidad de la educación, sino porque veía amenazado un coto muy importante de su poder, el manejo discrecional de las plazas que se otorgaban a quienes ella, sus allegados y dirigentes seccionales querían, sin importar los méritos profesionales, por eso se oponía a la evaluación de los docentes como medio para acceder a una oportunidad laboral y en general a la enmienda, llegando incluso a amenazar al Ejecutivo federal. Aclaro respecto de la evaluación, que los profesores preparados, que son la gran mayoría, no se oponían, como sí lo hicieron los vándalos de la CNTE y López Obrador se los concedió.

Sin embargo, el reto de Gordillo no tuvo el mismo efecto que en ocasiones anteriores, los principales destinatarios del mismo, el Presidente y el secretario de Educación, Emilio Chuayffet, en lugar de amilanarse tejieron en contra suya acusaciones de evasión fiscal, malversación de fondos sindicales, operación cursos de procedencia ilícita y asoc lictuosa y le echaron encima el aparato judicial para seguirle diversos procesos durante 5 años, lapso en el que estuvo recluida en el Reclusorio Femenil de Tepepan y en arresto domiciliario, hasta que, por consigna de López Obrador, quedó libre de toda culpa y a salvo su fortuna y sus muy cuestionados derechos políticos, lo que le permite hacer activismo de cara al proceso electoral del próximo año.

Hábil y maquiavélica como es, Elba Esther esperó el día que inició el ciclo escolar 2018-2019, que coincidió con la reunión entre los presidentes constitucional y electo, para, en un escenario que tuvo mucho de teatral, asegurar que su arresto fue parte de "una persecución política" fundada en "un expediente basado en mentiras y acusaciones falsas", lo que estaría por verse, porque una cosa es lo que ella dice y otra muy distinta que la PGR y el SAT, por negligencia o por consigna, no aportaron las pruebas suficientes para comprobar su culpabilidad, y ahora que todo lo controla AMLO, menos.

También fue enfática al referirse al derrumbamiento de la Reforma Educativa impulsada por Peña, hecho que confirmaría más tarde Andrés Manuel López Obrador ante él, en el mismísimo Palacio Nacional, coincidencia que para numerosos comen-

taristas fue el preludio del regreso de la chiapaneca, lo que, de darse en un partido político u otra organización sindical sería un error de consecuencias nefastas, porque la ambiciosa política querría recuperar el poder perdido en el ámbito educativo y en otros cotos que manejó a su antojo para sus fines. Respecto de la baladronada gordillista, el perio-

dista Francisco Zea escribió unos días después en su cuenta de Twitter: "¿De verdad tendremos la cara de pend... tan grande los mexicanos?" Creo que no, la mayoría, en especial los Trabajadores de la Educación cuyas cuotas fueron manejadas discrecionalmente por la líder, creemos que sus latrocinios son reales, sólo que ella y sus cómplices, incluido Juan Díaz de la Torre, su sucesor y ex operador financiero, fueron muy hábiles para ocultarlos.

El Presidente ha reiterado que cree en la sabiduría del pueblo; en caso de que decida hacer una consulta para valorar el regreso de Elba Esther, le aseguro que la mayoría de mexicanos, incluidos, muchos maestros, padres de familia y académicos, repudiarían su retorno. Si aun así lo permite, echaría tierra a su prédica sobre el combate y tolerancia cero a la corrupción, aunque después de la purificación y entronización política del líder minero Napoleón Gómez Urrutia y otros pillos de siete suelas, todo se puede esperar.

Reitero, a Gordillo le ha ido muy bien con la Cuarta Transformación, pero no debe regresar a la política partidista o sindical. Nada ganaría AMLO con esto, aunque tal vez él tenga otros datos.

apuntesmario@hotmail.com

## **Editorial** Aumentos

N Colima, el precio de la tortilla se incrementó hasta 18 pesos el kilo, como máximo, y 16.50 como mínimo, en los días recientes. Es un duro golpe a la economía popular, que ya de por sí en este inicio del año debe enfrentar otras alzas y el pago de diversas contribuciones.

Guillermo Martínez Lucatero, presidente de los Industriales de la Masa y la Tortilla en la entidad, explicó que el incremento en dicho producto se debe a que el precio de la harina de maíz, el gas v la electricidad también tuvieron aumentos desmesurados al inicio de año.

A lo anterior se añade, según lo

menciona el dirigente gremial, la escasez de maíz en la región, insumo básico para la producción de tortillas, el alimento más consumido por la población.

Este incremento representa otro golpe a la economía popular, pues se empata con el aumento de precio que en los primeros días de 2020 registraron otros productos de alto consumo, como la leche, el pan de caja, los refrescos y otras bebidas azucaradas.

Esa es la realidad de una economía estancada, aunque el presidente Andrés Manuel López Obrador se empeñe en afirmar que en su administración se acabaron los incrementos usuales en enero. Evidentemente la realidad lo contradice.

A contrapelo de los buenos deseos presidenciales, el mercado se rige por la oferta y la demanda, es una regla de la economía, y esos ajustes, generalmente al alza, los resiente el bolsillo de la población, más cuando amplios segmentos apenas si perciben lo justo para sus necesidades básicas.

No basta el discurso político para atajar el incremento en productos de consumo cotidiano, lo que se necesita es una economía fuerte y en crecimiento que le permita a la población absorber la fluctuación en los precios, sin demerito de su calidad de vida.



## Trump en campaña por Irán

ESDE que Trump decidió lanzar un ataque contra el general Soleimani, la tensión en la zona se ha ido incrementando rápidamente. La respuesta de Irán fue atacar bases militares de Estados Unidos en Irak. Para acabar con la incertidumbre sobre una posible escalada en el conflicto, Trump emitió hoy un mensaje a la Nación. En términos generales, el mensaje nos dice tres cosas: 1) que el conflicto no escalará más allá de lo acontecido hasta ahora; 2) que Trump busca una mayor participación de la OTAN y de sus aliados en medio oriente; 3) que Trump ha reactivado la política de la incertidumbre como herramienta propagandística de cara a su reelección. Veamos las implicaciones de estos tres puntos en el discurso ofrecido aver miércoles 8 por el Presidente de Estados Unidos.

En primer lugar, Trump hace alarde del poderío estadounidense en materia militar, económica y energética. Las operaciones militares de Estados Unidos en la zona fueron tan exitosas que ya no es necesario recurrir a la violencia. En su lugar, Trump el conciliador optó por sanciones económicas. Poco importa la inestabilidad en la zona, pues el país que encabeza ha alcanzado la autonomía energética y se ha convertido, según el propio Trump, en el principal productor de petróleo y gas natural a nivel mundial. En pocas palabras, lo que hasta hoy parecía un ataque precipitado e irracional, Trump lo convirtió en una operación quirúrgica para remover a Soleimani, a quien calificó como el principal terrorista. Trump es el amo de los virajes. Hace tiempo que debimos dejar

En cuanto al segundo punto, Trump reafirma su papel como líder de la organización atlántica, pero en un marco de menos cooperación y más imposición. Resulta paradójico que se solicite a los países miembros de la alianza que aumenten su participación militar, pero desde un papel subordinado, no como pares. Trump lo dejó muy claro desde la campaña: la OTAN es una alianza que depende de Estados Unidos, principalmente. El multilateralismo le incomoda al Presidente, pero a la vez hace un llamado a una mayor participación. ¿De qué manera? ¿Sobre qué acuerdos? ¿Qué papel jugaría Europa en la región?

Lo que sí ha dejado claro el presidente Trump es que, intencionalmente o no, la estrategia de la incertidumbre le da resultado. Evidentemente no era sensato esperar que el conflicto escalara al punto de desencadenar una guerra entre Estados Unidos e Irán. Incluso la idea de un conflicto armado regional sonaba descabellada, pero Trump era consciente de que tenía la última palabra y el anuncio de su discurso generó gran expectativa.

¿Cuál es la utilidad política de la incertidumbre y la expectativa? En primer lugar, te brinda reflectores. Trump decidió voluntariamente ser la principal noticia del día. Ser la principal noticia del día implica que otras noticias no lo sean, como la noticia del juicio político en su contra. A Trump no le bastaban sus enemigos tradicionales, como los mexicanos migrantes, Venezuela o Corea del Norte. Necesitaba llevar el conflicto a un nivel superior para desviar la atención del proceso de impeachment. Históricamente, los conflictos armados con un enemigo externo generan popularidad, al menos cuando resultan exitosos. En el caso de Trump, todo parece apuntar a que el conflicto con Irán resultará favorable de cara a la búsqueda de la reelección. Además, Trump dejó fuera de la jugada a sus rivales demócratas, pues al frenar las acciones militares en Irán, el papel de contrapeso ejercido por el legislativo (con Pelosi a la cabeza) queda sin efecto. En conclusión, a costa de la vida de iraníes e iraquíes, Trump ha anotado algunos puntos a su favor y, en consecuencia, en contra de los demócratas. Por ahora, no se ve cómo sus rivales partidistas puedan responder a la jugada del presidente Trump.

## **ISELA GUADALUPE URIBE ALVARADO\***

## Al debate Más integridad, menos corrupción

NA de las exigencias ciudadanas que más adolecen a las y los mexicanos, es -sin lugar a duda- el abatir la corrupción. Problema nada menor que va mucho más allá de un discurso de campaña o de una frase gubernamental. Y es que para abatir un problema estructural se requiere mucho, pero mucho más que discursos y voluntades políticas, se necesita una ruta específica o políticas públicas anticorrupción, presupuesto desde luego y líneas de acción operables y verificables.

El Estado Mexicano asume una ruta de combate a la corrupción desde hace casi 5 años de manera formal, por medio de la promulgación de una serie de reformas que dieron vida al Sistema Anticorrupción. Quedó claro que no es suficiente con la mera promulgación de leyes, había que aterrizar, operativizar y dar nombre y apellido a cada una de las piezas que formarían dicho sistema, tanto nacional como local. La designación de cada integrante del Sistema (fiscales, magistrados/as, comité ciudadano) ha sido a cuentagotas y con tintes políticos y ello desde luego que no le abona al objeto del Sistema.

A la fecha todavía no están integrados en su totalidad todos los sistemas locales y el propio sistema nacional. Lo complejo de todo esto es que quien tiene la responsabilidad de estar al frente y dar la cara (por decirlo de alguna manera) de lo que se ha hecho como Sistema para el combate a la corrupción, es un ciudadano o ciudadana, participante en el Comité de Participación

En teoría, el CPC se integra por cinco ciudadanos o ciudadanas que son designadas por una Comisión

de Selección (representada por diversos sectores de la sociedad civil, elegidos por el Congreso del Estado, de tipo honorífico) y éstos son elegidos por procedimientos abiertos, con perfiles con experiencia en trasparencia, rendición de cuentas o combate a la corrupción.

En el estado de Colima, el CPC adolece de la integración completa de sus integrantes, y eso me parece que no le abona al debido funcionamiento del colegiado. Es importante comentar que el Congreso del Estado debe designar las piezas que faltan para la Comisión de Selección y que estos a su vez designen a quienes faltan del CPC para que quede debidamente integrado. Esto no puede ni debe demorar más.

A casi 2 años de integración, el Sistema y el CPC en Colima se han enfrentado serias complejidades, entre ellos la falta de recursos económicos a la Secretaría Ejecutiva, responsable de hacer operable el sistema, lo cual se ha vuelto un verdadero calvario mes a mes con demoras en los pagos y ello evidentemente ha provocado que no se pueda integrar una plantilla de estructura mínima que dé vida y que opere y aterrice cada una de las atribuciones de ley al Sistema.

¿Cómo hacer funcionar y funcional un Sistema sin presupuesto suficiente? Se pierden millones de dinero por la corrupción, y no se le quiere invertir para combatirla. Absurdo y contradictorio. Y es que aún hay una exigencia seria y muy válida en ver resultados en el combate a la corrupción. He escuchado que se dice que basta con observar la asignación de recursos en algún tipo de política o programa, ahí es donde están el verdadero interés y la intención de un gobierno. Y bueno, bajo esta premisa, verdaderamente pareciera que hay poco o casi nada de interés en el Sistema Anticorrupción. Deseo estar equivocada.

Creo que si ha habido un desdén al Sistema Anticorrupción en Colima, seremos el Sistema con el presupuesto más bajo de todo el país. Me parece irresponsable proponer leyes, aprobarlas y no tener en cuenta la forma en cómo serán verdaderamente operables. El contexto no es el ideal, pero creo que tenemos que hacer, cada quien, desde nuestros espacios de competencia, lo necesario para contribuir -a pesar de las complejidades – a tener un México y un Colima mucho más íntegro y menos corrupto del que tenemos ahora, en el CPC estaremos abonando y trabajando para ello.

\*Integrante del Comité de Participación Ciudadana del Sistema Anticorrupción de Colima

iselauribe@gmail.com



#### **Razones**

## Scherer: contradictorio e imprescindible

O creo en los personajes transformados por sus apologistas en estatuas de bronce. No creo, por lo tanto, en los próceres de la política, la cultura, los espectáculos. Obviamente tampoco en los del periodismo. Creo en el trabajo, en el profesionalismo, en el intento, por lo menos en esta profesión, de hacer el mayor esfuerzo por la verosimilitud, la coherencia, la explicación del porqué de las cosas, creo más en los sustantivos que en los adjetivos, en los datos duros más que en las famas prestadas, en el ejercicio de los géneros que en amarillismo, en una página bien escrita, que en una exclusiva prestada.

El martes pasado se cumplieron 5 años de la muerte de Julio Scherer García, y Canal 22 estrenó una serie sobre la vida personal y profesional de quien fuera director de *Excélsior* y fundador de *Proceso*.

La escuela de los primeros 80 tenía varios íconos, dos

de ellos notables: Julio Scherer García y Manuel Becerra Acosta, que habían sido el director y el subdirector del viejo *Excélsior* y que habían fundado cada uno por su lado y distanciados entre sí, *Proceso* y el *Unomásuno*. De las luces y sombras, de la genialidad y las debilidades de don Manuel, que fue mi director durante varios años y un maestro, junto con dos personajes inolvidables, Huberto Batis y Antonio Marimón, he escrito en otras ocasiones. Hoy, quiero recuperar algo que escribimos hace ya muchos años, el 10 de agosto de 2007, con motivo de la publicación del libro *La terca memoria*, de Julio Scherer.

La terca memoria, decíamos entonces, es un documento imprescindible para comprender mucho de lo que ha sucedido en la vida de quien es, sin duda, el periodista más representativo de una generación tan brillante como contradictoria, que cimentó las bases del periodismo actual. La terca memoria es quizás el mejor de los libros de Julio Scherer, porque resulta tan auténtico como suyo, es un libro personalísimo, con el que se puede o no estar de acuerdo en sus muchos juicios de valor, pero ante el que no se puede permanecer indiferente. Y eso es hacer buen periodismo.

Las contradicciones presentes en *La terca memoria* son las que le dan coherencia y humanidad a su autor: la amistad, el rencor, el respeto, el desprecio son explícitos. Para Scherer, como para muchos de los periodistas de su generación, aquella frase de Borges que decía que "yo no hablo de venganzas ni perdones, el olvido es la única venganza y el único perdón", sencillamente no se aplica. Y don Julio es paradigmático: es soberbio y sus juicios son lapidarios. Es soberbio por formación: dice en el libro que, en parte, fue para combatir su timidez innata, pero también porque era, es, el recurso para estar entre los mejores, para exhibir su personalidad ante el poder y ante los demás.

A la coherencia personal no hay que pedirle coherencia estricta en los juicios de valor. Así don Julio no puede esconder, junto con el desprecio, la admiración profesional por Carlos Denegri o el ultraje de la traición, magnificado por el reconocimiento de la inteligencia, de Gastón García Cantú. Es injusto, excesivo, con Héctor Aguilar Camín, pero generoso con Juan Sánchez Navarro. Acepta una vieja amistad rota con Carlos Hank González, pero desprecia su enriquecimiento y no tiene atenuantes contra Jorge Hank Rhon (su retrato es lo mejor del libro) ni ante Adolfo López Mateos, pero no desliza una crítica siquiera similar contra Manuel Bartlett. Ese es el auténtico Scherer, el que se muestra sin tapujos en el libro, con sus grises, su luminosidad y su oscuridad, con su magnífica (y por lo tanto contradictoria) historia a cuestas.

Recuerda a uno de los personajes más significativos del exilio sudamericano, el periodista uruguayo Carlos Quijano, fundador del semanario *Marcha*, y lo cita recordando a su vez a Unamuno, cuando dijo que "no me preocupaba la dictadura, me preocupa la República". Dice que Quijano sostenía que "le preocupaba la dictadura pero me preocupa más la izquierda". Dice Scherer que le escuchó decir a Quijano "que la verdad, la verdad incontrovertible es tema de Dios y la verosimilitud asunto de los hombres. Es verdad, agrega, y si alguien cree poseerla, sólo se encierra en una cárcel que construye con sus propias manos".

Si la historia es la lucha de la memoria contra el olvido, es una enorme contribución que en *La terca memoria* don Julio nos la haya contado como la recordaba, como la vivió, como la juzgó. No es un libro para estar o no de acuerdo con sus juicios: es un libro para recordar, para reflexionar, para saber cómo se ve, se veía, la historia desde la perspectiva de un periodista paradigmático, contradictorio, imprescindible. Lo recordaba ayer, a 5 años de su partida.



## Oráculo político 2020 sombrío

NTE el contexto político internacional, nacional y estatal con que cerró 2019, nos vislumbraba la noche del pasado 31 de diciembre un escenario sombrío para 2020, y es que esta apreciación no es para menos si analizamos lo que representa para el mundo el conflicto bélico entre nuestro país vecino del norte, Estados Unidos, con Irán en el Medio Oriente, que de alguna manera terminará impactando a México.

Sumado a esto, el cierre anual de crecimiento económico en nuestro país del 0.3 por ciento, 2019 como el año más violento en la historia reciente, y el recorte presupuestal para los estados y municipios representa no sólo una preocupación, sino una alarma para los ciudadanos, ya que este Gobierno Federal de Morena seguirá su estrategia de gobierno igual que el año pasado; lo que significa que o seguimos igual o terminamos peor.

El recorte presupuestal que ejerció el Gobierno Federal de la Cuarta Transformación sobre nuestro estado significó un desequilibrio financiero que impactó al cierre de 2019, provocando una crisis momentánea respecto al riesgo latente, que fue la posibilidad de no contar con los recursos necesarios para cumplir con los compromisos de fin de año en materia laboral con la clase trabajadora; que aunque al final fue la Federación quien terminó apoyando financieramente al estado, en realidad lo único que sucedió fue que la administración estatal recuperó una parte del 6 por ciento del recurso que se le recortó durante el año.

Esta situación de crisis momentánea ante la falta de recursos desembocó con un conflicto en el Poder Judicial, donde si bien el problema que arrastra este Poder autónomo viene de años atrás por el déficit presupuestario con el que trabaja, también es cierto que la insensibilidad del secretario de Planeación y Finanzas, Carlos Noriega, respecto a la forma en que ha venido dispersando los recursos públicos ante los diversos entes gubernamentales, termina prendiendo fuegos innecesarios que repercuten en la imagen del propio Mandatario estatal.

Ahí está como ejemplo adicional también la manera insensible con que se hizo el recorte de 600 trabajadores de la administración estatal, lo que provocó una triste Navidad y nada halagador Año Nuevo para muchas familias colimenses, que si bien es verdad que esto es resultado del recorte presupuestario del que fue objeto el gobierno estatal por parte del Congreso del Estado, también hay que decirlo que la forma en que se hizo fue desastrosa.

No hay hechos concretos que pudieran vislumbrarnos un año 2020 halagador para los mexicanos y los colimenses, las medidas que han tomado los gobiernos tanto federal, estatal y municipal, algunos obligados por las circunstancias y otros por su propia ignorancia, tienen sumergida a nuestra Nación en una severa crisis económica, afectando a todos los sectores productivos como lo han venido señalando oportunamente los representantes de las diversas cámaras empresariales. Situación que pone en alto riesgo la estabilidad política, convirtiéndose 2020 como una olla express, ante el desencanto que ha significado el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, que tendrá sus repercusiones en los procesos electorales de 2021. iDespierta, Colima!

#### CLARABOYAS

1.- Falso 1 Fue el anuncio que dio el presidente de la República, AMLO, respecto a que en nuestro país por primera vez todos los mexicanos tendrán acceso a los servicios de salud que ofrece el Estado, con la entrada en vigor del Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi). Ya que esto se venía dando desde 2003 cuando creó el Seguro Popular en nuestro país y que inexplicablemente desapareció su funcionamiento el año pasado.

**2.- Falso 2** Es que también miente el presidente AMLO al decir que los servicios de salud que ofrecerá el Insabi serán gratuitos; pues la realidad es que estos sí tienen un costo y nos cuesta a todos los mexicanos que pagamos impuestos.

**3.- Los otros datos de la 4T** En nuestro país, en 2019 murieron cuatro menores cada día, mil 472 en total, de los cuales 263 fueron catalogados como feminicidios, tomando en cuenta que este último delito tuvo un incremento del 13.5 por ciento en comparación con 2018.

iHasta la próxima!

Facebook: Pedro FiFi Castillo Twitter: @pfedrie Negrero







## Maldonado dice Gajes del Nuevo Tratado

AY una película documental en Netflix que se titula *American Factory*. Para aquellos a quienes nos interesa la dinámica de las relaciones USA-México, es –sin duda– una película obligada. El tema es la reapertura de una fábrica en Dayton, Ohio, que perteneció hasta 2008 a General Motors y que ahora se reabre en 2014 con una enorme inversión china y bajo la tutela del más grande fabricante de vidrio para automóviles, Fuyao Glass, del empresario chino Cao Dewang.

Ya en 2008, el matrimonio de Julia Reichert y Steven Bognar, habían sido nominados al Óscar por el cortometraje: *La última camioneta*, que narraba el cierre de la planta de G.M. A lo largo de los 6 años transcurridos desde el cierre, vieron desplomarse la calidad de vida de los habitantes de Dayton. Como mencionó Julia en una entrevista para *The Guardian*, "Los vimos perder casas. Los vimos conseguir trabajo en los centros de distribución de depósitos por 8 dólares por hora sin beneficios, sin atención médica. Hubo varios suicidios. La gente nos decía: 'Nunca voy a trabajar en comida rápida'. Dos años más tarde, estaban trabajando en la comida rápida a los 40 años de edad. Estas personas solían estar muy orgullosas. Trabajaron duro en la fábrica, pero ganaron mucho dinero".

La narrativa es clara: el choque cultural lleva aparejado un choque laboral. Los chinos están insatisfechos con la semana de 40 horas, cuando en China cubren jornadas de 12 horas con descansos de un día cada 3 ó 4 semanas. Los americanos con los 12 dólares por hora, en lugar de los 30 dólares que G.M. pagaba. Los chinos ponen en segundo término la seguridad laboral, pero la eficiencia, la calidad y el volumen de producción son fundamentales. Los americanos quieren sindicato, el presidente Cao amenaza con cerrar la fábrica.

El nuevo tratado comercial para América del Norte trata, entre otras cosas, de lograr que las disparidades existentes en la cultura laboral se resuelvan, en un proceso que después de 26 años, el TLCAN no ha podido solucionar. Es una meta ambiciosa, pero posible. Sin embargo, las barreras son tan complicadas como las que el citado documental plantea entre chinos y gringos. En México, toparemos con los salarios, la seguridad industrial, los sindicatos charros, los sindicatos blancos, la seguridad social y la vivienda, la seguridad de permanecer en el trabajo, las horas extra...

No hay nada dicho y la "soberanía" nacional no se vulnera si hay observadores internacionales en el proceso. ¿No hemos valorado siempre como muy importantes la transparencia y la rendición de cuentas? Quizá a veces se nos olvida que somos el país con menor calidad de vida para sus trabajadores, pero con mayores y mejores prestaciones sociales. Que tenemos el IMSS –con todo y sus defectos–, que contamos con el Infonavit o que el trabajador tiene Fonacot, vacaciones definidas por ley, así como días de asueto a lo largo del año; que, para despedir al trabajador, el patrón debe darle una compensación y que el IMSS le otorga un seguro de desempleo... Cuando alcancemos los niveles salariales -si así se consigue- de nuestros socios comerciales, México será un ejemplo aún para ellos. Sin embargo, la competitividad de nuestra industria se reducirá al tener un costo mucho mayor la mano de obra.

La paradoja es clara, las leyes laborales de USA protegen la flexibilidad, las mexicanas la permanencia. USA favorece el ingreso salarial, México las prestaciones sociales. La combinación de ambas puede ser un cóctel molotov. El filme antes mencionado es un ejemplo que nos demuestra que no es fácil combinar la cultura laboral de dos Naciones tan dispares.

Este documental es el primer proyecto terminado de "Higher Ground", la compañía productora de Michelle y Barack Obama, quienes se han comprometido a colocar en el centro de la conversación los temas fundamentales para que la sociedad evolucione, inclusive aquellas que representan una crítica al *establishment* americano o los que abogan por los derechos y las libertades de las minorías. Desde aquí, les deseo mucho éxito.

carlos.maldonado.v@hotmail.com

La paradoja es clara, las leyes laborales de USA protegen la flexibilidad, las mexicanas la permanencia. USA favorece el ingreso salarial, México las prestaciones sociales. La combinación de ambas puede ser un cóctel molotov. El filme antes mencionado es un ejemplo que nos demuestra que no es fácil combinar la cultura laboral de dos Naciones tan dispares.

## JUEVES POLÍTICO

#### **EL EQUIPO**

### La guerra

N un mensaje a su país y al mundo, Donald Trump sostuvo ayer que "Estados Unidos está listo para abrazar la paz con todos los que la buscan". En tanto, el ministro de Relaciones Exteriores de Irán, Muhamed Javad Zarif, dijo que su país se defenderá de los ataques norteamericanos, pero "no buscamos la guerra".

¿Se ha abierto un espacio entre ambos países que conduzca a la paz y a evitar el estallido de una guerra atípica y desnivelada? Nadie puede saberlo hoy mismo, ni siquiera Trump y el ayatola Jamenei, presidente de Irán. Los pasos siguientes dependen de las reacciones de las partes luego de responderse con bombardeos entre sí. La paz pende de un hilo.

El punto crítico del conflicto fue el asesinato del general Qasem Soleimani, el día 3 de este mes, en un ataque estadounidense a una base de milicianos iraníes de la Guardia Revolucionaria en territorio iraquí, ocupado por la guerrilla chiíta aliada de Irán y opositora al régimen islámico de Irak. Soleimani era el jefe de la Guardia Nacional iraní y coordinador de relaciones con los movimientos armados, Hezbolá entre ellos, en varios países del Medio Oriente para contener la presencia de Estados Unidos en sus territorios.

El 27 de diciembre previo, por órdenes de Soleimani, milicianos chiístas e iraníes atacaron, en Irak, a fuerzas estadounidenses y mataron a un contratista civil norteamericano.

Para vengar la muerte de Soleimani, Irán lanzó, antier, para demostrar disposición a defenderse, una docena de misiles a las bases militares iraquíes donde también hay unos 3 mil soldados estadounidenses. Su presencia ahí era para contener a los guerrilleros del Estado Islámico —hoy prácticamente derrotado— y capacitar a militares iraquíes. No hubo muertos ni heridos.

Ayer, Irán lanzó un nuevo ataque de misiles que impactaron las cercanías de la embajada estadounidense en Bagdad. No hubo víctimas.

Si Trump decide avanzar a la guerra, Irán es consciente de sus limitaciones militares en una guerra convencional. Sus respuestas a Estados Unidos serían diversas, sobre todo a blancos visibles en los países aliados del Pentágono y eventualmente en territorio norteamericano.

En ese contexto, ocurren las declaraciones de ambas partes que dejan ver indicios de paz, no suficientemente claros. Trump afirmó que Irán "está reculando", anunció sanciones económicas más severas que las vigentes e instó a Francia, Gran Bretaña y Rusia a replantear el acuerdo nuclear con Irán. Este último, por su parte, se retiró de tal pacto, lo que le permitirá en lo sucesivo desarrollar armamento nuclear.

Los Legisladores estadounidenses no desean la guerra, aunque el ala más radical de los republicanos esté dispuesta a desatarla. La Cámara de Representantes limitó ayer mismo a Trump para atajar un arranque bélico. En Irak, el parlamento instó a Estados Unidos a retirar de su territorio las tropas que han vuelto a ese país campo de batalla. Trump está a tres fuegos: Irán, el parlamento iraquí y la oposición estadounidense a la guerra.

En tanto, los mercados internacionales reaccionaron elevando los precios del petróleo y la cotización del oro, en que se refugian, al menos temporalmente, capitales que temen la escalada del conflicto. Los bonos de deuda del Tesoro de Estados Unidos a 10 años cayeron.

A Trump le conviene el conflicto porque gana adeptos de cara a su reelección, pero sabe que una conflagración abierta le resultará contraproducente en el mediano plazo. Mantendrá el conflicto en el nivel declarativo, salvo que Irán amplíe su ofensiva. Esto último tampoco le conviene al régimen iraní, porque una gran parte de sus ciudadanos se opone a las medidas bélicas. Irán podría cortar, al menos en parte, el suministro de petróleo a muchos países aliados de Estados Unidos.

Hasta ahora, Israel se ha mantenido al margen, pero sería un factor determinante si se ve obligado a intervenir. Tampoco lo desea.

En tal contexto, la paz aparece posible, pero no se sabe qué tan altas sean las probabilidades de alcanzarla ni los términos en que se pactaría, sobre todo porque Irán buscará que no haya más sanciones.

El mundo observa la evolución del conflicto, en espera de la paz. Las consecuencias humanas, económicas y políticas de la guerra serían catastróficas.

#### T-MEC, avanza

L Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) sigue avanzando, se trata de una herramienta poderosa para el intercambio comercial, la cooperación y el desarrollo económico de los tres países.

La víspera, el presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que está por aprobarse el T-MEC en el pleno del Senado de EU. "Está llegando la inversión extranjera más que nunca al país y esperamos se incremente, porque ya está por aprobarse en el pleno del Senado de Estados Unidos el tratado comercial".

El subsecretario de Relaciones Exteriores, Jesús Seade, calificó de trámite la aprobación que hizo el Comité de Finanzas del Senado de EU del acuerdo, que lo pone en la antesala para que sea debatido y votado en próximas fechas.

Existe un retraso en la ratificación, por el proceso legislativo de juicio político contra Donald Trump, no obstante, persiste la confianza de que el T-MEC quede listo en Estados Unidos este mismo mes.

La Secretaría de Economía del gobierno de López Obrador ha señalado que con la aprobación del T-MEC por parte de México, nuestro país manda un mensaje a favor de una economía abierta y de integración económica en la región.

Asegura que este tratado "dota de certidumbre a inversionistas, consumidores y productores para seguir apostando por la economía mexicana integrada con una América del Norte económicamente vigorosa".

La versión primera del T-MEC, el Tratado de Libre Comercio de América del Norte, suscrito en el sexenio del presidente Carlos Salinas de Gortari, fue claramente desventajoso para México, pues en ese tiempo se terminaron los subsidios al campo y desde entonces los agroproductores se las han visto negras.

Sólo los grandes productores han podido aprovechar ese intercambio comercial, mediante exportaciones; la mayoría de la gente del campo que cultiva productos básicos, como maíz, frijol y sorgo, apenas logran cosechas para el autoconsumo o, en el mejor de los casos, para los mercados locales y nacional.

Durante los años del populismo de los gobiernos de Luis Echeverría Álvarez y José López Portillo —muy similares al actual de López Obrador— había subsidios para los agroproductores, sin embargo, no hubo un control del gasto y muchas veces el dinero se quedaba en manos de los líderes campesinos o se derrochaba en otros fines por los propios



Miles de estadounidenses salieron a las calles para manifestarse en contra de una posible guerra entre Estados Unidos e Irán. En un discurso mesurado, ayer el presidente Donald Trump señaló que su país "está listo para estrechar su mano de Irán, para ver por la paz".

agroproductores. En esos años, el dispendio fue excesivo, pero no se reflejó en una mejora del agro mexicano.

Es necesario que el gobierno de López Obrador implemente subsidios para los agroproductores, que la entrega del dinero se fiscalice para que llegue a quienes verdaderamente requieren esos beneficios.

En Estados Unidos y Canadá, los productores del campo reciben subsidios, por lo que en México también se debe apoyar toda la cadena productiva, desde el cultivo y la producción hasta la cosecha y la comercialización, para que los campesinos puedan competir en igualdad de circunstancias.

Uno de los obstáculos que había puesto Estados Unidos para la ratificación del T-MEC tenía que ver con la industria automotriz, pues según autoridades y empresarios estadounidenses, México les lleva ventaja por ofrecer mano de obra barata. La realidad es que las mismas firmas son las que han escogido a nuestro país para instalar sus plantas porque les permite bajar costos de producción.

El gobierno de Trump habla de la industria automotriz como si fuera mexicana, cuando la realidad es que la gran mayoría son consorcios de Estados Unidos, asiáticos y europeos establecidos en México, los cuales, además, reciben las piezas y componentes de distintos países del mundo y de México, por lo que en las factorías aquí instaladas muchas veces el trabajo fuerte es el armado de los vehículos y no tanto la producción de motores y otras piezas importantes.

Como sea, la industria automotriz también quedó salvada en el T-MEC, lo mismo el caso de los observadores laborales. Jesús Seade aclaró que los cinco agregados diplomáticos que integrará la Embajada de Estados Unidos en materia laboral "no son inspectores", sino un grupo creado para asesorar a la Secretaría del Trabajo en la implementación de la Reforma Laboral.

Analistas financieros señalan que con la firma de este acuerdo, México tendrá entre otros beneficios "la certidumbre y previsibilidad de sus reglas que van a seguir apoyando al comercio con sus socios en la región como un motor para el crecimiento y desarrollo". Asimismo, mantiene la apertura en el comercio agrícola en Norteamérica y asegura la integración productiva en el sector automotriz.

También México consolida las ganancias obtenidas desde la entrada en vigor del tratado hace más de 25 años, especialmente, con las cadenas regionales de valor y establece nuevas reglas para una economía digital en donde puedan participar en el comercio exterior más empresas.

Este acuerdo puede dejar grandes beneficios a los tres países firmantes, sin embargo, en el caso de México, hay muchos aspectos que deben mejorarse para estar en igualdad de competir con los agroproductores, las empresas e industrias de Estados Unidos y Canadá.

## Trato desigual

L Centro de Estudios de las Finanzas Públicas (CEFP) de la Cámara de Diputados confirmó que el año pasado Colima recibió menos recursos federales que en 2018 e incluso, por debajo de los originalmente presupuestados.

De acuerdo a ese órgano del Poder Legislativo, el gasto federalizado para la entidad decreció 11.3 por ciento en 2019, lo que representa un impacto de mil 140 millones de pesos respecto al Ejercicio Fiscal 2018. Una cifra muy significativa para un estado con un presupuesto anual por debajo de los 20 mil millones de pesos.

El estudio de referencia señala que en el rubro de las participaciones federales, Colima perdió un 5.9 por ciento de recursos y con esa cifra, se convirtió en la tercera entidad más perjudicada con las inexplicables reducciones del gasto federalizado.

Los datos del CEFP confirman lo que funcionarios estatales ya habían denunciado, es decir, el recorte injustificado de los fondos federales que llegaron al estado de Colima, que se convirtió en la tercera entidad más afectada de todo el país.

Además desmiente a quienes hablaban de un incremento en el gasto federalizado, entre ellos la delegada de Programas para el Desarrollo, Indira Vizcaíno Silva, quien de manera persistente señalaba que en 2019 hubo más recursos para el estado de Colima.

Todas esas cifras explican, en gran medida, las complicaciones financieras que atraviesan el estado y los municipios, pues ambos niveles de gobierno dependen en gran medida de los recursos que envía la Federación, no como una dádiva, sino en correspondencia al Pacto Federal. En Colima se generan más impuestos que el monto recibido en participaciones federales. Falta equidad.

De hecho, el gobierno de José Ignacio Peralta Sánchez ajustó a la baja el Presupuesto Estatal para 2020, en mil 113 millones de pesos, con el objetivo de absorber la pérdida de recursos federalizados y que este año los recortes no generen un caos financiero.

Adicionalmente, se tendrán que tomar medidas para subsanar la tendencia a la baja de diversas partidas federales, algunas tan drásticas como el recorte de personal, que afectó a 600 trabajadores que prestaban sus servicios bajo el esquema de contrato u honorarios.

Es grave que Colima reciba un trato desigual en el reparto de las participaciones y aportaciones, pero más aún que no haya una explicación clara para los decrementos, pues la Secretaría de Hacienda no es capaz de aclarar a qué se deben esos recortes.

Resulta evidente que al incumplirse las proyecciones en la recaudación fiscal, el Gobierno Federal castigó a los estados, pero también a que la administración de López Obrador retuvo partidas que debieron entregarse a las autoridades locales.

Pese a la complicada situación financiera, el gobernador Ignacio Peralta ha mencionado que la administración que encabeza saldrá adelante, buscando diversos esquemas que reduzcan el impacto de la reducción de las asignaciones federales.

Una de esas estrategias tendrá que ser la austeridad en la ejecución de programas, misma que ya se viene implementando desde el inicio del actual sexenio, pero que deberá reforzarse, eliminando gastos no prioritarios e incluso acciones que ya se habían programado para este año.

De igual forma, el gobierno de Colima tendrá que apos-

tarle a la inversión privada para el desarrollo de proyectos de infraestructura y en otros ámbitos económicos, pues en ese rubro y hasta el momento, poco se ha hecho para atraer capitales foráneos a la entidad. La gestión de recursos también deberá ser un esfuerzo

permanente este año; es necesario que el Ejecutivo estatal dedique esfuerzos, ante las dependencias federales, para que se asignen recursos a proyectos específicos que dinamicen la economía local.

Por su parte, el Presidente tendrá que explicar con claridad a qué se debe la reducción en el gasto federalizado, pues hasta ahora no lo ha hecho e incluso lo ha negado. Eso genera incertidumbre entre los Gobernadores, quienes incluso ya exigen modificaciones a la Ley de Coordinación Fiscal.

Peralta Sánchez ha sido mesurado en su postura frente a las autoridades centrales, pero ya es tiempo de que exija un trato más justo para Colima, evitando así mayores afectaciones a los recursos que por ley corresponden a la entidad.

### A la postre...

L Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) resolvió que Indira Vizcaíno Silva desacató un mandato del INE para suspender la propaganda a la figura del presidente López Obrador al aplicar los programas para el desarrollo en Colima, de los que es delegada estatal. Omitió ordenar a sus subalternos bajar de redes sociales la propaganda que hacían, violatoria de la Constitución Política del país. Lo hizo de manera insuficiente, dijo el Tribunal. Su caso, por tanto, fue turnado por los magistrados electorales a la Secretaría de Bienestar, de la que Índira depende. La misma instancia federal la exoneró del uso indebido de recursos públicos para su promoción. Todo eso contenido en el resolutivo SER-PSC-0071-2019 del TEPJF. La denuncia fue presentada por el PRD contra el presidente López Obrador, la secretaria de Bienestar, María Luis Albores González; el coordinador de los programas para el desarrollo, Gabriel García Hernández; los 32 delegados estatales y los subdelegados. Los tres primeros fueron exonerados en el resolutivo.

En el caso de Vizcaíno Silva, tal exoneración, sin embargo, no la exime de la sanción que aplique la Secretaría de Bienestar eventualmente, si decide aplicarle alguna, pues con toda claridad se le señaló como infractora. Tampoco la esculpa de las denuncias que en la Cámara de Diputados federal y el Senado de la República presentaron la morenista Claudia Yáñez Centeno y Cabrera, por una parte, y las senadoras panistas Xóchitl Gálvez y Josefina Vázquez Mota, por otra, quienes le entregaron a la secretaria de Bienestar, Albores González, en sendas comparecencias, denuncias y pruebas de que su delegada en Colima usa los programas para promocionarse personalmente, de lo cual aportaron fotografías y otros elementos.

Tampoco queda a salvo de otro asunto aún más importante: La denuncia penal por daño al erario del municipio de Cuauhtémoc por alrededor de 90 millones de pesos por la indebida permuta de terrenos con el fraccionamiento Altozano. Ese caso lo atiende la Fiscalía Especializada en Combate a la Corrupción de la Fiscalía General del Estado.

En suma, el asunto de Indira Vizcaíno tiene todavía mucha tela para cortar.

El Ayuntamiento de Colima trabajará durante 3 semanas en darle mantenimiento y remozar la Calzada Galván, la más emblemática y hermosa de la capital del estado que, lamentablemente, desde hace décadas está en malas condiciones.

Bien por el alcalde Leoncio Morán Sánchez en rehabilitar esta vía que desde la remodelación en la parte norte, iniciada a finales de septiembre de 2017 y concluida a inicios de 2018, no había sido atendida.

Se arreglarán banquetas, los paraderos de autobuses y las bancas, además de labores de pintura a lo largo de esa vía que es especial por los enormes árboles a sus costados.

Ojalá se haga un buen trabajo y la dejen en las mejores condiciones posibles, luego del fracaso que significó esa remodelación de la parte norte donde se gastaron 31 millones 800 mil pesos.

Ha pasado más de un año y el Gobierno del Estado se ha negado a aceptar que se cometió un error en esa remodelación de la parte norte de la Calzada Galván, donde dejó un cuello de botella que genera congestionamientos viales prácticamente a cualquier hora, no se diga en las de mayor circulación.

Desde los primeros días de instalados, los bolardos han sido un estorbo que dificultan el tránsito vehicular y la movilidad. Muchos de esos pequeños postes no tienen luz y los automovilistas los han golpeado, dañando la infraestructura y a sus automóviles.

La idea de instalar las ciclovías, también ha sido un rotundo fracaso. ¿Cuántas bicicletas circulan por ahí?, es ínfimo el número, de hecho la usan más –indebidamente—los motociclistas.

Con esa remodelación convirtieron la avenida más importante de la ciudad en una callecita angosta que dificulta el tránsito vehicular.

Es de personas y autoridades inteligentes reconocer los errores y ya es tiempo de que el Gobierno Estatal recapacite y arregle esa vialidad.

No deben esperarse a ver qué futuro tendrá el terreno que ocupaba la 20<sup>a</sup> Zona Militar, para reparar el daño en la Galván.

Obviamente, en la remodelación de la parte sur, no debe cometerse el mismo error, tal y como en su momento lo han demandado los vecinos.

En esa misma avenida, tiene más de 10 años otro craso error de las autoridades: la Rotonda de Colimenses Ilustres que no contiene los restos de ningún personaje y sólo sirve en la parte exterior para quienes gustan de andar en patinetas y bicicletas, mientras que al interior está abandonada, con *pintas*, sucia y sirve de refugio a malvivientes.

Ya es tiempo de que la autoridad a la que corresponda ese espacio, retire esa Rotonda de Ilustres, que en los hechos no lo es, y recupere un sitio para integrarlo plenamente al Parque de la Piedra Lisa.





## Indicador político Irán, pieza clave del emporio petrolero

A crisis recurrente en Irán desde el arribo del Sha en 1941 y reforzado su gobierno con el golpe de Estado organizado por la CIA en 1953 contra el primer ministro elegido por democracia, Mosaddegh, ha tenido un tufo a petróleo. De acuerdo con seguimientos de especialistas las reservas mundiales de petróleo son de 1.7 billones de barriles, 71 por ciento en países de la OPEP controlados por los radicales árabes y 47 por ciento en paí-

De 145 países de la Organización de Países Exportadores de Petróleo, Estados Unidos tiene conflictos militares, estratégicos y geopolíticos con 11. En los años 60 y 70 Estados Unidos controlaba a la OPEP a través de Arabia Saudita, el principal socio geopolítico de la Casa Blanca en el Medio Oriente, quizá al mismo nivel de intereses que Israel, a partir del dato de que Arabia Saudita es el segundo país con reservas petroleras del mundo con 260 mil millones, con Venezuela en el primer sitio por sus 300 mil millones

barriles. E Irán ocupa el cuarto lugar con 150 mil millones

En este contexto, el ataque Estados Unidos contra el principal general iraní Kasem Soleimani, no fue una locura de Donald Trump y sí se inscribió en uno de los principales puntos de la reelección del Presidente, toda vez que el tema migratorio ha ido perdiendo interés en la sociedad estadounidense. Relacionar guerra con petróleo y de ahí vincularlos al terrorismo radical musulmán significa en EU escasez de gasolina, inflación, problemas financieros y el fantasma del

Con la crisis con Irán de nueva cuenta la Casa Blanca -con el actual inquilino, pero también con otros anteriores- abre la agenda del Estado de seguridad nacional: Estados Unidos es garante de la paz en tanto que usen la guerra imperialista para sostener un orden financiero de exacción de otros países que se conoce como american way of life o modo de vida americano: el confort. Con el ataque a Irán Trump probablemente se haya adelantado a algún ataque terrorista iraní, pero en el fondo sólo ha refrendado el hecho de que EU es una nación imperialista y que su eje de funcionamiento es la seguridad nacional del confort de sus ciudadanos, a costa de explotar y saquear a

La nueva estrategia moderna de seguridad nacional de EU fue definida por el ex presidente republicano George W. Bush en septiembre de 2002 y al calor de los ataques contra las Torres Gemelas de Nueva York, pero avalada por el Congreso estadounidense y con el apoyo de los senadores demócratas Hillary Clinton y Barack Obama. Esta estrategia permitía atacar a los países patrocinadores del terrorismo, con el propósito de alejar los actos de violencia civil del territorio estadounidense y evitar otro 9/11.

En diciembre de 2017, a un año de haber ganado las elecciones, el presidente Trump aprobó la Estrategia de Seguridad Nacional de EU donde refrendó los temores estadounidenses a las acciones terroristas de Irak y Siria, pero dejando entrever también riesgos en Afganistán, Pakistán y

sobre todo Irán por su prioridad nuclear.

En el punto 1.2 de la Estrategia se dejó claro que EU iba a perseguir a terroristas yihadistas y organizaciones criminales transnacionales (cárteles del narcotráfico) hasta los países que los patrocinan o les dan refugio. Ahí se localizan las acciones de la Casa Blanca contra Irán, Irak y Siria y la permanencia de tropas en Afganistán y las amenazas contra México, Venezuela y Colombia por darle espacio físico a los cárteles que trafican droga hacia los Estados Unidos sin control por las autoridades.

El ataque ordenado por Trump contra el general Soleimani tiene, cuando menos, un marco referencial estratégico. Al mismo tiempo centra la campaña presidencial en el tema del terrorismo yihadista latente, a fin de centrar la atención electoral en las amenazas de seguridad contra la sociedad norteamericana, no en temas internos como riqueza, pobreza, impuestos y crecimiento económico, temas de interés demócrata.

En la lógica de seguridad nacional de la comunidad geopolítica estadounidense, los alejamientos de EU de la vigilancia internacional suelen ayudar a fortalecer a los religiosos radicales. Asimismo, con habilidad política, Trump encareció el intento de juicio en su contra por representantes demócratas por sus sospechas de negocios del ex vicepresidente Joe Biden, principal precandidato estadounidense a la Presidencia, con países adversarios de los intereses EU. El juicio está basado en la llamada controversia Trump-Ucrania y sólo como dato a registrar el martes estalló un avión ucraniano al despegar del aeropuerto de Teherán, sin que se tengan hasta ahora identidad de los pasajeros que murieron.

Estados Unidos se mueve en los escenarios de un Estado de seguridad nacional.

Política para dummies: La política es el arte de justificación de más errores que aciertos.

> indicadorpoliticomx@gmail.com @carlosramirezh

## Opta EU por la paz tras ataque a bases militares

Reportan el impacto de dos cohetes cerca de la Embajada de EU en Irak

**EL UNIVERSAL** 

WASHINGTON, **E.U.-**Clamando victoria con la eliminación del general iraní Qasem Soleimani, a quien tildó de terrorista, el presidente Donald Trump optó por la paz con Irán tras los ataques de ese país a dos bases militares en Irak sin bajas norteamericanas.

"Mientras sea presidente de los Estados Unidos, nunca se permitirá que Irán tenga armas nucleares", inició Trump en la Casa Blanca durante su mensaje a la sociedad estadounidense luego del ataque con misiles que lanzó Irán el miércoles por la madrugada contra las bases militares en territorio iraquí.

"Tengo el placer de informar a la población estadounidense que debe estar extremadamente feliz, agradecida. No hubo estadounidenses heridos ni sufrimos bajas. Todos los soldados están bien y hubo daños mínimos por el ataque de anoche llevado a cabo por el régimen iraní", agregó.

"Las grandiosas fuerzas estadounidenses están preparadas para cualquier situación, Irán parece que se ha abstenido (de incrementar la tensión bélica) lo cual es una cosa buena para todas las partes preocupadas y es una cosa muy buena para el mundo", subrayó Trump.

Rodeado por jefes militares del Pentágono, el vicepresidente Mike Pence y sus secretarios de Estado y Defensa, en un tono solemne pero victorioso Trump insistió en que no se perdió ni una vida estadounidense ni iraquí con el ataque de venganza de Irán.

En paralelo, anotó que mientras su gobierno continúa ponderando la agresión de Irán en venganza por lo de Soleimani, Estados Unidos impondrá sanciones económicas a la Nación árabe.

Responsabilizó a Irán de interceptar a barcos de otras Naciones en aguas internacionales, de lanzar ataques contra Arabia Saudita y acusó que su comportamiento hostil aumentó tras la firma

en 2013 del acuerdo de energía nuclear con un grupo de

Por ese compromiso que entró en vigor en 2015 y el cual desconoció Trump en mayo de 2018, Irán se comprometió a congelar sus planes de desarrollo de energía atómica con fines armamentistas, a cambio de recibir incentivos económicos por unos mil 500 millones de

En lugar de cumplir con el acuerdo, Trump acusó a Irán de usar el dinero que recibió para provocar un caos terrorista en Yemen, Afganistán, Siria e Irak.

"Los misiles que lanzó anoche contra nosotros y nuestros aliados se pagaron con los fondos que puso a su disposición la última administración (estadounidense, de Barak Obama)", acusó

Para evitar otras consecuencias a su comportamiento, el Presidente de Estados Unido propuso a Irán abandonar sus planes de desarrollo nuclear armamentista y dejar de patrocinar al

"Se ha llegado el tiempo para que Gran Bretaña, Alemania, Francia, Rusia y China, reconozcan está realidad y abandonen los restos del acuerdo (nuclear) con Irán", matizó Trump.

A los países que mencionó les pidió colaborar para concretar un nuevo acuerdo con Irán para garantizar la paz mundial y la prosperidad de la nación árabe.

#### **TERCER ATAQUE**

Más tarde, dos cohetes estallaron ayer en la Zona Verde de Bagdad, donde se encuentran, entre otras, la Embajada de Estados Unidos, informó un responsable de los servicios de seguridad.

Este ataque se produce 24 horas después del disparo de 22 misiles iraníes sobre bases que albergan a soldados estadounidenses y de la coalición internacional en Bagdad y que no causaron víctimas.

Se trata del tercer ata-



El presidente Donald Trump optó por la paz con Irán tras los ataques de ese país a dos bases militares en Irak.

que en la Zona Verde desde la respuesta de Irak a Estaque un dron estadounidense mató al general iraní Kasem Soleimani y al hombre de Irán en Irak, Abu Mahdi al Muhandis, el 3 de enero en la capital iraquí.

Ayer, las facciones más duras del Hashed anunciaron que vengarían los ataques estadounidenses.

El jefe paramilitar Qais al Jazali -considerado como "terrorista" por EU- dijo que dos Unidos "no será menor que la respuesta iraní".

Harakat al Nujaba, una facción de la línea dura de Hashed, anunció que vengaría la muerte de Muhandis.

"A los soldados estadunidenses: no cierren sus ojos. La venganza por la muerte del mártir Muhandis está viniendo de las manos de los iraquíes hasta que el último soldado suyo se vaya", dijo.



Se registran dos sismos en Bushehr (Irán), cerca de la planta nuclear en esa provincia, informó el Servicio Geológico de Estados Unidos.

## Se registran dos sismos en Irán

THERÁN, IRÁN.- La madrugada de ayer se registraron dos sismos en Bushehr (Irán), cerca de la planta nuclear en esa provincia, informó el Servicio Geológico de Estados Unidos (USGS, por sus siglas en inglés).

El primer temblor de magnitud 4.9 se produjo a 10 kilómetros de la ciudad de Borazjan a las 2:20 GMT, a una profundidad de 10 kilómetros, mientras que el segundo movimiento telúrico de magnitud 4.5 tuvo lugar una hora más tarde a 17 kilómetros de la misma localidad, según información de *RT*.

De momento no se reportan víctimas ni daños materiales. Los temblores se registraron apenas horas después de que el Ejército iraní atacara ayer con misiles dos bases aéreas en Irak que albergan tropas estadounidenses, en respuesta al reciente asesinato del general iraní Kassem Soleimani.

Sin embargo, se cree que los sismos no tienen relación alguna con los ataques, según lo ha afirmado la agencia de análisis de seguridad nacional Strategic Sentinel.

A unos 17 kilómetros al sureste de Bushehr se encuentra la central nuclear homónima, la primera del país construida con ayuda de Rusia e inaugurada en septiembre de 2011.

Compañías alemanas empezaron la construcción de la central nuclear de Bushehr en 1975, pero el proyecto se suspendió en 1979 tras la Revolución Islámica.

En 1995 Irán alcanzó un acuerdo con Rusia para terminar los trabajos, aunque las labores se aplazaron en varias ocasiones.

Rusia participó en la construcción del reactor número 1 de la planta (que fue inaugurado en 2011), así como en la del reactor número 2 que aún no ha sido terminado.

#### TENSIÓN IRÁN-EU

## Dice OCDE que México está protegido

CIUDAD DE MÉXI-**CO.-** El refinanciamiento de la totalidad de la deuda del país y de Pemex que realizó el gobierno de México permitirá al país enfrentar un escenario en el que empeore el entorno internacional, dijo el secretario general de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), José Ángel Gurría Trevi-

Durante la presentación de las perspectivas económicas de la OCDE, el titular de la de dicho organismo aseguró el en-

EL UNIVERSAL frentamiento entre Estados Unidos e Irán genera más incertidumbre y ello afecta a un país que tiene una economía abierta como México.

Comentó que producto de las tensiones entre estos dos países el petróleo "está arañando los 70 dólares por barrilo puede arañarlos".

Sin embargo, precisó que hay una protección por el refinanciamiento de la deuda que realizó el gobierno, para la totalidad del endeudamiento y para Pemex, ya que en el caso de la empresa petrolera ese problema dejó de ser un dolor de cabeza.

"La primera semana de enero se concretó una operación de financiera que refinanció la totalidad de las necesidades financieras para 202, nadie nos va a agarrar con los dedos en la puerta en una situación, si se empeora el entorno internacional, etcétera, pero además parte de ese esfuerzo fue el refinanciamiento de la deuda de Pemex", explicó.

Ello porque el Gobierno Federal anunció esta semana que postergó pagos de deuda con vencimiento a 2020 e hizo otros pagos a fin de refinanciar el endeudamiento a corto plazo.



**Foto Internet** 

#### **EMISIÓN DE BONOS**

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), confirmó que el Gobierno Federal llevó a cabo una operación para refinanciar pasivos en los mercados internacionales, con una emisión de 2 mil 300 millones de dólares.

**Angeles de Charlie** ACCIÓN - B - 118 min.

CINÉPOLIS ZENTRALIA 14:30 17:05 19:45 22:25 CINÉPOLIS ZENTRALIA 12:00 14:45 17:10 19:35 22:15

CINÉPOLIS ZENTRALIA 13:05 15:40 18:15 21:00

MUSICAL - A - 110 min. **SUBTITULADA** 

CINÉPOLIS ZENTRALIA

Contra lo imposible

CINÉPOLIS ZENTRALIA

ANIMACIÓN - AA - 95 min.

CINÉPOLIS ZENTRALIA

COMEDIA - B15 - 98 min.

CINÉPOLIS ZENTRALIA

CINÉPOLIS ZENTRALIA

DRAMA- B15 - 109 min.

El hubiera sí existe

COMEDIA - B - 96 min.

CINÉPOLIS ZENTRALIA

CINÉPOLIS ZENTRALIA 13:25 15:50 18:30 21:15

ACCIÓN - B - 153 min.

SUBTITULADA

Dino King: Viaje

a la Montaña

de Fuego

16:00 18:45

**ESPAÑOL** 

13:55 18:25

El buen mentiroso

**Doblemente** 

embarazada

12:20 16:40 21:00

SUBTITULADA

**ESPAÑOL** 

CINÉPOLIS

14:30 18:45

SAN FERNANDO

Entre navajas

**SUBTITULADA** 

SUSPENSO - B - 131 min.

CINÉPOLIS ZENTRALIA

ANIMACIÓN - AA - 102 min.

CINÉPOLIS ZENTRALIA

12:40 12:50 15:20 17:40 20:10 22:30

11:30 13:40 16:00 18:15

ANIMACIÓN - AA - 103 min.

CINÉPOLIS ZENTRALIA 13:50 16:25 19:05 21:45 **CINÉPOLIS** 

CINÉPOLIS ZENTRALIA

11:15 13:55 16:25 19:00 21:30

CINÉPOLIS ZENTRALIA

TERROR - B15 - 82 min.

CINÉPOLIS ZENTRALIA

12:30 14:25 16:20 18:20

14:05 16:40 19:20 22:00

SAN FERNANDO

**v** secretos

16:30 21:35

Espías a

escondidas

CINÉPOLIS

Frozen 2

**ESPAÑOL** 

SAN FERNANDO

SAN FERNANDO

siguiente nivel COMEDIA - B - 123 min.

Jumanji el

CINÉPOLIS

13:20 15:55

La marca

20:20 22:20

para amar

CINÉPOLIS

14:15 19:15

SAN FERNANDO

**SUBTITULADA** 

Progreso del

Star Wars: El

ascenso de

Skywalker

14:55 17:55 20:55

peregrino

13:30

del demonio

**SUBTITULADA** 

**Last Christmas:** 

Otra oportunidad

COMEDIA - B - 103 min.

CINÉPOLIS ZENTRALIA

ANIMACIÓN - A - 114 min. CINÉPOLIS ZENTRALIA

13:15 15:30 17:45 20:00

Cats





PRIMERA JORNADA DE LA MÚSCA

# Imparte Yahir Montes taller de Armonía en IUBA



Foto UdeC El compositor y arreglista, Yahir Alejandro Montes Natera, impartió taller de Armonía, para la Primer Jornada de la Música que organiza el IUBA, de la

El compositor y arreglista mencionó que el objetivo de esta jornada, es actualizar el panorama de los estudiantes que se forman en la Escuela de Música

En el desarrollo de la Primer Jornada de la Música que organiza el Instituto Universitario de Bellas Artes de la UdeC, el compositor y arreglista, Yahir Alejandro Montes Natera, impartió taller de Armonía.

Yahir Montes mencionó que el objetivo de esta jornada es actualizar el panorama de los estudiantes que se forman en la Escuela de Música de la UdeC.

Montes explicó que la armonía es, "junto con la

**Grace LICEA** forma musical, el ritmo y la melodía, uno de los cuatro elementos fundamentales de la Música".

Se trata añadió, "de la combinación de acordes forma equilibrada, alternando momentos de tranquilidad (consonancia) y de tensión (disonancia)". Dijo que los temas

que se han impartido en la Jornada, de la que él es organizador junto con la maestra Mayra Patiño, "tienen mucha importancia para el desarrollo de la música y, como cada género tiene sus instrumentos y su manera de interpretarse, las clases que se han impartido tienen la intención de actualizar sobre los temas que no es posible desarrollar por el rigor metodológico de los planes de estudios".

En este sentido, destacó el valor de la música clásica en un momento en el que existe más demanda de otros géneros: "No hay que olvidar que los cimientos están en la música clásica y en el avance de armonía y contrapunto a través de la historia", finalizó.

## **Abandonan Principe** Harry y Meghan Markle a Familia Real

EL UNIVERSAL ron a conocer en un comu-

**INGLATE-**LONDRES, RRA.- La Reyna Isabel II dejó atrás el 31 de diciembre uno de los años más complicados de su reinado. Pero parece que la cosa no quedó ahí.

Si hace unas semanas fue su hijo el Príncipe Andrés quien renunció a sus deberes reales debido a su relación con el magnate Jeffrey Epstein, acusado de pedofilia y hallado muerto en su celda en verano, son ahora los Duques de Sussex quienes se suman a los Windsor que abandonan el barco.

El Príncipe Harry y su esposa, Meghan Markle, junto a su bebé Archie, de 8 meses, se alejaron de los focos el pasado noviembre para tomarse 6 semanas sabáticas.

Y han vuelto con una noticia bomba que anoche die-

nicado a través de sus redes sociales: dejar de formar parte de la Familia Real.

"Después de muchos meses de reflexión y discusiones internas, hemos decidido hacer una transición este año y empezar a dar un paso atrás hacia un nuevo puesto en esta institución. Nuestra intención es dejar de ser miembros senior de la Familia Real y trabajar para ser independientes financieramente mientras seguimos apoyando por completo a su Majestad la Reina". Es decir, que asumen que su renuncia a la Familia Real lleva incluida la renuncia a su sueldo.

En el texto, la pareja explica que dividirá su tiempo entre Reino Unido y Norteamérica, presumiblemente Canadá, donde pasaron la



Foto Internet

#### **POR AUSTRALIA**

Abrumados por los incendios en Australia, los integrantes de Metallica anunciaron a través de redes sociales que realizarán un donativo de 750 mil dólares (poco más de 14 millones de pesos) a los Cuerpos de Bomberos en Nueva Gales del Sur y Victoria, que desde hace meses buscan sofocar las llamas.

Este balance geográfico nos permitirá educar a nuestro hijo para que aprecie la tradición real en la que ha nacido, además de darle a nuestra familia espacio para centrarse en la

de Meghan, Doria Ragland. el lanzamiento de una enti- Majestad la Reina, el Príndad benéfica", aclaran en el comunicado.

> Además, añaden que "estamos deseando compartir todos los detalles de esta nueva etapa en su debido momento, mientras segui-

Navidad junto con la madre siguiente etapa, que incluye mos colaborando con su cipe de Gales, el Duque de Cambridge y todos los demás miembros de la familia. Hasta entonces, por favor, aceptad nuestro más profundo agradecimiento por vuestro apoyo".



Foto de Hugo Velázquez

El diputado César Farias convocó a artistas locales y nacionales y a público en general para realizar mural en el centro de la ciudad de Colima.



Foto Internet

### **COMPARACIÓN**

Nathan Meads, de 33 años, originario de Oxford, Inglaterra, ha compartido fotografías donde se compara con Brad, el parecido sí es notorio, pero muchos consideran que exagera al decir que lo confunden con el actor de Once Upon a Time in Hollywood.

### Lanzarán convocatoria para pintar mural en el centro de la ciudad

Hugo VELÁZQUEZ ROQUE

En los próximos días de enero se tendrá lista la convocatoria para invitar a los artistas locales y nacionales, público en general, para definir y realizar un gran mural en el centro de la ciudad de Colima.

Lo anterior lo adelantó el diputado local del PT Carlos César Farías Ramos, quien dijo ya hay un acuerdo con el Gobierno del Estado, quien es propietaria de la barda donde se realizará.

Recordó el legislador que ubicó una barda en la parte sur del estacionamiento Constitución, donde se puede desarrollar dicha obra con la finalidad de embellecer el entorno urbano de esa zona de la ciudad e impactar de manera positiva el turismo. comercio y la visibilidad.

"Ya el Gobernador dio la anuencia y la instrucción al titular de Cultura para que iniciemos de manera conjunta para establecer este Gran Mural en esta barda", apuntó, al reiterar que en breve estará la convocatoria.

Apuntó que se cuidará todos los aspectos para que la obra no desentone con la arquitectura, simbología y tradición del centro de Colima, al destacar que no habrá problema en intervenir esa barda, ya que es contemporánea. Que se encadene perfecta-

mente con la imagen urbana y arquitectónica, para que ayude al comercio, venga a detonar el turismo y le dé importancia al centro", dijo al referir que es un proyecto en conjunto con el Gobierno estatal.

Con respecto al Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), dijo que no hay problema, pues reiteró es una barda del siglo pasado y no del 19, donde si hay restricciones para intervenir, pero además dijo que se respetará mucho el entorno.

## **BREVE**

**EL UNIVERSAL** 

**CONFIRMAN** VERSIÓN

El creador de Betty la fea, Silvio Horta fue hallado muerto en una habitación de hotel en Miami a los 45 años

de edad.

Silvio Horta es el creador de la exitosa serie de comedia Ualy Betty (Betty la fea) junto a Salma Hayek.

La oficina del médico forense del condado de Miami-Dade confirmó que Horta se quitó la vida. Tenía 45 años.

La familia dijo que Horta, de ascendencia cubana, tenía problemas de adicción y depresión, pero que siempre buscó la forma de convertir esa batalla en motivo de risas.

## COMEDIA - B - 103 min.

CINÉPOLIS ZENTRALIA 18:55 21:55 CINÉPOLIS SAN FERNANDO 12:40 15:40 18:35 22:00 **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA